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Причастие — это особая форма глагола 
(самостоятельная часть речи), которая обозначает 

временной признак предмета по действию , отвечает на 
вопросы какой? какая? какое? какие?

ГЛАГОЛ 
• переходность,

• возвратность, 

• вид,

• сказуемое ( краткая форма)

ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 
• род, 

• число, 

• падеж,

• краткая и полная форма,

•  определение (полная форма)



Отличия от  имени прилагательного 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ
• большой, 

• золотой

• соломенный,

• высокий

 ПРИЧАСТИЯ 
• позолоченный,

• летящий, 

• сделанный, 

• прошедший



Отличия от  имени прилагательного 
ОТГЛАГОЛЬНЫЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

• Образованы от глаголов несовершенного вида 
(крашеный – красить)

• Образованы от бесприставочных глаголов,

• (Кошеный – косить)

• Образованы с помощью суффиксов --ОВАНН-

• асфальтированный

• Не имеют при себе зависимых слов 

• Кошеный луг

ПРИЧАСТИЯ 
• Образованы  от глаголов совершенного вида ( 

покрашенный - покрасить)

• Образованы от приставочных глаголов, 
(скошенный – скосить)

• Имеют при себе зависимые слова

• /Кошенный вчера/ луг



Разряды причастий
ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ 

ПРИЧАСТИЯ 
называют признак предмета ( или лица ) по 
действию, им совершаемому: 

читающий (читавший) мальчик. 

Причастие ( читающий, читавший) называет 
признак лица (мальчик) по действию, которое 
оно само производит.

СТРАДАТЕЛЬНЫЕ 
ПРИЧАСТИЯ

называют признак предмета по действию 
другого предмета (или лица ): 

читаемая (прочитанная) мальчиком книга. 

Причастие ( читаемая, прочитанная) называет 
признак предмета (книга) по действию, 
которое производится другим лицом 
(мальчик).



Образование причастий
 (нет будущего времени) 

ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ 
настоящего времени образуются с помощью 
суффиксов
 -ущ- (-ющ-) (для  глаголов 1 спряжения) ,
 -ащ- (-ящ-) (для глаголов 2 спряжения): 
несущий, играющий; кричащий, белящий. 
прошедшего времени производятся с помощью 
суффиксов 
-вш- (после гласного)  -ш- ( после согласного): 
решавший, росший. 

СТРАДАТЕЛЬНЫЕ
настоящего времени образуются с помощью суффиксов

 -ем-, -ом- (для глаголов 1 спряжения ) ,

-им- (для глаголов 2 спряжения ) : 

читаемый, ведомый; ввозимый

 (суффикс -ом- малопродуктивен) .

прошедшего времени образуются с помощью 
суффиксов -нн-, -т-, -енн-: 

прочитанный, разбитый, принесенный.



Образование причастий
•  Образуются суффиксальным способом. Исключение – причастия с приставкой не 

(приставочный способ). Постфикс СЯ (СЬ) сохраняется в причастии.

• Несъеденное (пирожное)

• Не все  глаголы образуют все формы причастий.

• Образуйте причастия от данных глаголов

• Точка (лежать, действительное, настоящее) –

• Высота  (провести, страдательное, прошедшее) –

• Ребенок ( иметь, действительное, прошедшее)-

• Здание ( возводить, страдательное, настоящее) -



Ответы 
• Точка (лежать, действительное, настоящее) – лежащая 

• Высота  (провести, страдательное, прошедшее) – проведенная

• Ребенок ( иметь, действительное, прошедшее)- имевший

• Здание ( возводить, страдательное, настоящее) - возводимое



Переход  причастий в прилагательные 
Причастия, развивая качественные значения и теряя глагольные признаки залога, времени и 
вида, могут переходить в прилагательные. Некоторые причастия перешли в разряд имен 
прилагательных очень давно, и мы уже не ощущаем их связи с причастиями: 

надменный, сокровенный, откровенный, обыкновенный. 

Другие перешли в разряд прилагательных сравнительно недавно и образовали с 
соответствующими причастиями омонимичные формы: 

блестящая поверхность (причастие) и блестящий оратор (прилагательное) . 



Переход  причастий в прилагательные 
Страдательные причастия чаще, чем действительные, являются источником словообразования 
прилагательных. Среди страдательных причастий регулярнее переходят в прилагательные 
причастия прошедшего времени, значительно реже - настоящего времени:

• воспитанная девушка, квалифицированный работник, испуганное выражение лица; любимая книга, 
уважаемый товарищ, рассеянный человек. 

Среди действительных причастий чаще переходят в разряд прилагательных причастий 
настоящего времени, реже   прошедшего времени: 

вызывающий тон, потухший взор, истекший день. 



Причастный оборот – причастие с зависимым 
словами

ОБОСОБЛЯЕТСЯ 
1. Причастный оборот стоит ПОСЛЕ определяемого слова:
Студентов, направляемых на практику,  необходимо хорошо 
подготовить теоретически.
2.Причастный оборот, относящийся к местоимению, 
обособляется всегда.
Их, направляемых на практику,  необходимо хорошо подготовить 
теоретически.
 Направляемых на практику, их  необходимо хорошо подготовить 
теоретически.
3. Если причастный оборот имеет обстоятельственное значение, 
относится  к  существительному  и стоит перед ним.
Задержанные   автомобильными пробками, родители опоздали на 
самолет.

 НЕ ОБОСОБЛЯЕТСЯ
1. Причастный оборот, стоящий ПЕРЕД 
определяемым словом.
Направляемых на практику студентов 
необходимо хорошо подготовить теоретически.
2. Одиночное причастие
Летящий самолет оставлял след в небе.



Обособление однородных причастных 
оборотов

• Друзья долго шли по тропинке, /всё больше покрывающейся снегом/, /уже еле различимой/, и 
радовались возможности пообщаться.

• Х, /О/,/О/,

• Друзья долго шли по тропинке, /всё больше покрывающейся снегом/ и /уже еле различимой/, и 
радовались возможности пообщаться. 

• Х, /О/и /О/,

• Друзья долго шли по /всё больше покрывающейся снегом/, /уже еле различимой/ тропинке и радовались 
возможности пообщаться.

• /О/,/О/ Х



Морфологический разбор причастия
Остывшая3 за ночь степь окутана3 сизым туманом.

ФОРМА ГЛАГОЛА
1. Степь (какая?) остывшая 

Н.ф. остыть

2. действит, прощед вр, сов вид, 
невозвратн, 

ед. число,  ж.р, И.падеж

3. Степь (какая?) остывшая  
(определение)

САМОСТОЯТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ 
РЕЧИ

1. Степь (какая?) остывшая 

Н.ф. остывший

2. действит, прощед вр, сов вид, 
невозвратн, 

ед. число,  ж.р, И.падеж

3. Степь (какая?) остывшая  
(определение)



Морфологический разбор причастия
Остывшая3 за ночь степь окутана3 сизым туманом

ФОРМА ГЛАГОЛА
1. Степь ( какова?) окутана

Н.Ф. окутать

2. страдательное, прошедш вр,   сов вид, 
невозвратн,

краткая  форма ед.ч., ж.р., и. падеж

3. Степь ( какова?) окутана (сказуемое)

САМОСТОЯТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ 
РЕЧИ

1. Степь ( какова?) окутана

Н.Ф. окутанный

2. страдательное, прошедш вр,   сов 
вид, невозвратн,

 краткая  форма ед.ч., ж.р., и. падеж

3. Степь ( какова?) окутана (сказуемое)



Морфологический разбор 
• План разбора.

• I. Часть речи (особая форма глагола). Общее значение.

• 1. Начальная форма (имен. падеж, ед. число, муж. род). Или глагол  в нач форме 

• II. Морфологические признаки.

• 2. Постоянные признаки: а) действительное или страдательное, б) время, в) вид,     г) 
возвратность.

• 3. Непостоянные признаки: а) полная или краткая форма (у страд. прич.), б) падеж (у 
причастий в полной форме), в) число, г) род (в ед. ч.).

• III. Синтаксическая роль.



Грамматические нормы
• 1. Причастие  должно быть согласовано с определяемым словом в роде, числе,  падеже.

       Зеленеющий елка (-)                                          Зеленеющий лес (+)

• 2. Разряд должен быть правильным, соответствовать логике предложения.

      Сын,\ воспитывающийся отцом\ (-)                 Сын,\ воспитанный отцом\ (+)

• 3. У причастий нет будущего времени.  Не образуются формы причастий на -щий от глаголов 
совершенного вида со значением будущего времени, так как действие уже завершено.

•  Человек, \сделающий машину\, поедет на ней. (-) Человек, который сделает машину (сделав машину), 
поедет на ней.   (+)

• Ребенок, \вздумающий поломать шкаф\, столкнется с многими трудностями. (-)   Ребенок, который 
вздумает поломать шкаф, столкнется с многими трудностями. (+)



Грамматические нормы
• 4. Причастия употребляются только  в изъявительном наклонении. В условном наклонении 

причастия не употребляются.

• выступление, /вызвавшее бы возражения/, (-)          выступление, которое  вызвало бы возражения, (+)

• 5. Определяемо слово не должно быть внутри причастного оборота.

• \лежащая книга на столе\ (-)      книга, /лежащая на столе /,  (+) или /лежащая на столе/ книга (+)

• 6. Выбор формы времени должен быть логичным

• \Выступающий с  заключительным словом\ докладчик  ответил на все вопросы. (-)

• \Выступивший с  заключительным словом\ докладчик  ответил на все вопросы. (+)



Грамматические нормы
7.  Причастный оборот не должен быть оторван от своего определяемого слова.

На станции  не налажена работа по изъятию лиц из общественных мест, занимающихся 
бродяжничеством. (-)

На станции  не налажена работа по изъятию из общественных мест занимающихся 
бродяжничеством лиц. (+)

На станции  не налажена работа по изъятию из общественных мест лиц, занимающихся 
бродяжничеством . (++)



Орфография
1.  Гласная перед суффиксом НН

-А (Я)-НН- -ЕНН-
• Увид-е-ть — увид-енн-ый. 

•спил-и-ть — спил-енн-ый,
•раскле-и-ть — раскле-енн-ый;
•принес-ти — принес-ённ-ый;
•привлечь — привлеч-ённ-ый

•собра-ть — собр-а-нн-ый вовремя,
•высмея-ть — высме-я-нн-ый порок,

. 



Орфография 
2. НН или Н ?

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
• Девочка воспитанна и образованна.

•   Собрание прошло  организованно.

•  Территория около нового дома была 
мала, неблагоустроенна.

• Броски баскетболистов были точны и 
уверенны.

ПРИЧАСТИЯ
• Девочка  хорошо воспитана.

•  Собрание организовано  
администрацией.

• Территория около нового дома еще не 
благоустроена.

• Спортсмены были уверены в победе.



Орфография 
3. Не с причастиями

СЛИТНО 
• 1. Не употребляется без НЕ

• Незабываемый подвиг

• 2. Все остальные случаи 

• Нескошенная трава

РАЗДЕЛЬНО
1. В причастном обороте 

Не скошенная вчера трава высохла.

2. С краткими причастиями 

Трава не скошена.

3. Противопоставление с союзом А

Трава   не скошенная,  а срезанная.



Орфография 
4. - Н- и -НН-  в  причастии

-Н -

Образованы от глагола несовершенного вида 
( отглагольное прилагательное)
       Кошеная трава
Образованы от бесприставочного глагола
      Кошеная трава
Краткое причастие
     Трава выкошена

-НН-

Образованы от глагола совершенного вида 
(причастие)
       Скошенная трава
Образованы от приставочного глагола
       Выкошенная трава
В причастном обороте
       Кошенная вечером трава лежала. 
 В  отглагольных прилагательных с суффиксом -
ОВАНН - -ЁВАНН-



Орфография 
4. - Н- и -НН-  в  причастии

 -Н-
• Раненый ( если нет зависимых слов или 

приставок)
• Кованый, жеваный
• Смышленый ребенок,
• Названый брат,  посаженый отец
• Бешеный  взгляд,  конченый человек, 
• Глаженый- переглаженый,
• Стираный-перестираный,
• Ношеный-переношеный

-НН-
•  Невиданный,  неслыханный, 

нежданный, негаданный, нечаянный, 
желанный, жеманный, священный, 
медленный, доморощенный, 
смотренный,  неожиданный,  
обещанный,  считанный,  слушанный,  
слышанный, отчаянный, окаянный, 
данный, чванный, чеканный



• Жеманный –лишённый простоты и естественности, манерный.

• Отчаянный –1.Проникнутый отчаянием; чрезвычайно тяжёлый, безвыходный. 
Отчаянный  взор 2.Безрассудно смелый, очень смелый. Отчаянный человек.

• Окаянный – 1.УСТАРЕЛОЕ Отверженный, проклятый. 2.ПРОСТОРЕЧИЕ Употр. как 
бранно-осудительное слово прост… Прогони ты его, окаянного!

• Чванный  -Преисполненный чванства; кичливый, тщеславный, спесивый.  

• Чеканный-1. Прил. к чеканка, для чеканки (спец.). Чеканный стан.!! 
2. Изготовленный чеканкой (см. чеканить в 1знач.). Чеканная работа. 3.
перен. Тщательно отделанный, ясный, отчетливый (книжн.).  
Чеканный стиль. Чеканные стихи Пушкина.


